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Променадный забег прошёл успешно

На трассу, которая пролегала через променад, бульвар Мере и 
городской парк, вышли как совсем малыши, так и взрослые 
участники разных возрастов на разные дистанции. Мэр города 
Тынис Калберг тоже не остался в стороне, бежал наравне с дру-
гими. 

У мужчин основную дистанцию на 7 км быстрее всех пробежал 
Дмитрий Аристов из Кохтла-Ярве. У женщин сильнейшей на 
этой дистанции была Полина Варшавская из Нарвы. В своих воз-
растных классах на дистанции 7 км победили спортсмены из 
Силламяэ: среди юношей первым был Артур Дьячук (М18), у де-

вушек - Эрика Бугрова (М18), и среди ветеранов в классе М50 
лучшим был Вячеслав Кошелев. Все из легкоатлетического клуба 
«Kalev Sillamäe». 

На дистанции 3,5 км также отличились силламяэские бегуны: 
среди юношей в классе М14 второе место завоевал Андрей 
Климов («FC Sillamäe»), Алина Жанина («KJK Kalev-Sillamäe») 
была третьей среди девушек М14 и Александр Котлярчук завоевал 
второе место среди ветеранов M60+. В беге на 2 км среди ребят в 
классе M10 победил Даниил Грабов («Kalev Sillamäe»). 

Повезло с погодой. Во время забегов дождя не было, и даже на 
время выглянуло солнышко. А вот награждение прошло уже под 
сильным ливнем. Соревнования прошли зрелищно и интересно, 
бегунов активно поддерживали зрители и на променаде, и на 
бульваре Мере. 

Наш корр. 
Фото Дмитрия ЛЕТТА 

По информации организаторов соревнований, в променадном 
забеге в Силламяэ в минувшую субботу участвовaло ре-
кордное количество бегунов по сравнению с прошедшими 
двумя этапами серии «Ida-Virumaa jooksusari 2022». Вся 
серия состоит из семи этапов.
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Из официальных источников

В ближайшие недели план 
«справедливого перехода» 
(СП) будет утверждён на пра-
вительственном уровне и на-
правлен в европейские ин-
станции, а предстоящим ле-
том планируется запустить в 
работу некоторые конкретные 
меры поддержки из этого 
плана, сообщил журналистам 
на правительственном бри-
финге в минувшую пятницу 
координатор процесса СП 
при министерстве финансов 
Иван Сергеев. 

Согласно прошлогоднему 
решению кабинета, ресурсы 
фонда СП в республике пла-
нируется направить по двум 
основным направлениям - на 
то, чтобы диверсифицировать 
экономику Ида-Вирумаа и 
реорганизовать рабочую силу, 
а также на общее изменение 
среды обитания и социаль-
ную интеграцию. В первом 
направлении должно уйти 
273 миллиона евро, во втором 
- около 67 миллионов. 

К концу текущего года 
должно быть подано заявок 
и принято решений по про-
ектам на общую сумму не 
менее 134 миллионов евро, 
а к концу 2023 года - на 191 
миллион. Что касается вы-
плат, то к 2024 году ожида-
ется реализация проектов на 
60 миллионов, а к 2026-му - 
на 252 миллиона евро. 

Четыре меры поддержки, 
очевидно, начнут действовать 
уже во втором-третьем квар-
тале нынешнего года, даже 
до официального одобрения 
всего плана со стороны ев-
роинстанций. Это - субсидия 
на осуществление крупных 
инвестиций в Ида-Вирумаа, 
поддержка повышения нау-
коёмкости ида-вируского 
предпринимательства, уход 
от сланца в централизован-
ном теплоснабжении и раз-
витие социальных и меди-
цинских услуг. 

По словам Сергеева, на 
данный момент назвать кон-

кретные точки вложения 
средств из фонда СП ещё 
нельзя, всё покажут пред-
стоящая подача заявок и их 
анализ, но предварительный 
интерес со стороны пред-
приятий достаточно высок. 
Так, в случае субсидии на 
осуществление крупных ин-
вестиций речь идёт о рас-
пределении грантов по про-
ектным заявкам, и, как от-
метил Сергеев, одними из 
главных критериев поддерж-
ки того или иного начинания 
станут жизнеспособность 
идеи и число создаваемых с 
её помощью рабочих мест. 
И не просто рабочих мест, а 
с зарплатой на уровне сред-
ней или выше по соответ-
ствующей отрасли. 

Отвечая на вопрос о том, 
как влияет на положение дел 
со «справедливым перехо-
дом» текущая мировая си-
туация, координатор сказал, 
что влияние украинского кри-
зиса не является чёрно-белым 
- например, по данным ида-
вируских промпарков, планы 
одних инвесторов «накры-
лись», однако интерес других 
инвесторов, напротив, вырос. 
А текущее оживление тра-
диционных производств у 
энергетиков совсем не озна-
чает, что в долгосрочном пер-
спективе кто-то отменил цель 
достижения климатической 
нейтральности Евросоюзом 
к 2050 году. 

Раздельный сбор всё ближе, ближе

Уже 15 лет в Эстонии действует требование 
о раздельном сборе (сортировке) отходов, 
по крайней мере, тринадцати видов, среди 
которых растительные, пищевые и кухонные 
отходы, в целом называемые отходами био-
логическими. Между тем фактически этот 
вид отходов сортируется плохо, констатировал 
на брифинге для журналистов русскоязычных 
СМИ, организованном пресс-бюро прави-
тельства, ведущий специалист Агентства 
окружающей среды Эстонии Александр Та-
раскин. 

В 2012-2020 годах биоотходы составляли 
около трети объёма смешанного бытового 
мусора, и этот показатель не уменьшился за 
семь лет. Находясь вместе с другими отхо-
дами, биологические, как правило, загрязняют 
их и сильно ограничивают дальнейшее ис-
пользование, хотя, как известно, все мы 
должны стремиться к тому, чтобы как можно 
больше отходов шло на переработку и снова 
в дело.  

Ида-Вирумаа в этом плане находится на 
самом последнем месте в республике: в 2020 
году раздельному сбору здесь подвергалось 
лишь 2,8%  биологических отходов - против 
40% в Тарту и Пайде или 36% на Сааремаа. 
В целом по Эстонии к 2020 году следовало 

отправлять на подготовку ко вторичному ис-
пользованию половину всех бытовых отходов, 
фактически же этот показатель два года назад 
был менее 30 процентов. С 2035 года на по-
вторное использование должно направляться 
уже 65% бытовых отходов. 

Раздельный сбор и вывоз биоотходов тоже 
подчиняется установленным законом срокам: 
самоуправления обязаны организовать на 
своей территории такой сбор не позднее 31 
декабря 2023 года. По оценке Тараскина, не-
которые самоуправления пытаются эти под-
ходы смягчить, что неправильно. Государство 
поддерживает города и волости в приобре-
тении ёмкостей для биоотходов, мощностей 
для их переработки также достаточно, в том 
числе проектируется предприятие по выпуску 
биогаза. 

Журналистская аудитория поинтересова-
лась, какими же методами предполагается 
уже менее чем через два года добиться пла-
нового уровня и что будет, если республика 
не выполнит установленного на 2023 год 
требования. По словам специалиста, до сих 
пор эта задача решалась с помощью более 
высоких счетов за несортированный мусор 
и льгот при вывозе некоторых собранных 
раздельно отходов, но сроки поджимают и 
не исключены какие-то более жёсткие меры. 
Тем более и сама Эстония при невыполнении 
условий рискует получить от ЕС штраф, ана-
логичный пресловутому «сахарному» много 
лет назад. 

Изучение языка, 
программа 
адаптации,  
новая школа

Эда Сильберг из министерства культуры 
обрисовала меры по изучению эстонского 
языка и по адаптации. Участие в языковых 
курсах является обязательным для беженцев, 
получивших в Эстонии статус временной за-
щиты, и запись на курсы уровня А1, которые 
продлятся 100 академических часов, начнётся 
во второй половине июня, а сами занятия - в 
июле. Сейчас государство может обеспечить 
упомянутыми курсами до 10 тысяч человек. 
Кроме того, язык беженцам можно изучать и 
самостоятельно, что поддерживается домами 
эстонского языка Фонда интеграции.  

Получившие временную защиту обязаны 
также принять участие в краткосрочной про-
грамме адаптации, в рамках которой их по-
знакомят с тем, как функционируют эстонское 
государство и общество. Регистрация на про-
грамму адаптации начнётся в июне. 

В мае-июне для военных беженцев Фонд 
интеграции организует в сотрудничестве с 
различными организациями и местными са-
моуправлениями информационные мероприя-
тия по всей Эстонии.  

Министерство образования и науки оза-
бочено обеспечением учебного процесса для 
прибывших в Эстонию украинских детей, 
которых, по состоянию на 22 мая, было почти 
13,5 тысячи и из которых в эстонской обра-
зовательной системе зарегистрировались 
более 4,7 тысячи. Остальные в завершаю-
щемся учебном году учились самостоятельно, 
дистанционно, с помощью родителей и т.п., 
но цель такова, чтобы к 1 сентября все эти 
дети получили школьные места, сообщила 
вице-канцлер минобра Лийна Пыльд. Сту-
пенькой на пути к тому, чтобы с осени влиться 
в эстонскую школу, для юных украинских 
гостей министерство считает интеграционные 
и языковые лагеря, в которых надеется собрать 
нынешним летом или в осенние каникулы 
более 9 тысяч человек возраста от 7 до 19 
лет и подавать ходатайства о которых при-
зывает самоуправления, содержателей обще-
образовательных школ, школы по интересам, 
юридические лица с лицензиями на про-
ектно-лагерную деятельность и организации 
по помощи беженцам, жертвам катастроф и 
т.п. Тур ходатайств о поддержке лагерей от-
крыт до 17 июня. От 30 до 50 процентов 
участников лагеря должны быть эстоногово-
рящими детьми. 

1 сентября 2022 года в Таллинне для детей 
украинских беженцев планируется открыть 
среднее учебное заведение под названием 
«Школа свободы». В ней будет 800 учебных 
мест для семи-двенадцатиклассников, а учёба 
пойдёт методом позднего погружения, то 
есть по известной схеме «60% уроков на 
эстонском, 40% - на украинском или рус-
ском». 

Приём заявлений в эту школу и консуль-
тации начинаются с июня и проходят в Тал-
линне на Тынисмяги, 14. 

В начатой в Эстонии два года назад подготовке плана 
поддержки уязвимых отраслей и регионов на европей-
ском пути к климатической нейтральности в ближайшее 
время ожидается важная веха.

Остаётся чуть более полутора лет до 
того момента, когда раздельный сбор и 
вывоз биоотходов станут безусловной 
обязанностью.

На брифинге, организованном пресс-служ-
бой правительства в конце прошлой не-
дели, журналистам представили обзор 
мер поддержки украинских беженцев.

План «справедливого 
перехода» скоро  
будет запущен

Наш корр.
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Образование
При введении платы за обучение

Проблема недофинансирования выс-
шего образования обсуждалась в комиссии 
по культуре Рийгикогу. Университеты 
ждут от государства повышения финан-
сирования на 15% уже с этой осени, а в 
среднесрочной перспективе - реформы 
высшего образования, которая обеспечила 
бы устойчивость его финансирования в 
будущем. 

Нехватка денег в высшем образовании 
ощущается уже давно. Прошлым летом 
Тартуский университет закрыл художе-
ственный центр, работавший в старом 
анатомическом театре, а с этой осени 
будет закрыто семь учебных программ и 
ограничено число предметов по выбору. 
Однако такие урезания не могут продол-
жаться до бесконечности, поэтому высшее 
образование стоит на пороге реформы. 

По сути, для решения проблемы есть 
два варианта: существенно увеличить го-
сударственное финансирование или ввести 
плату за обучение в вузе, как сделало 
большинство европейских государств. 
«Экономические аргументы и выбранный 
другими странами путь скорее показывают, 
что студенты могли бы вносить опреде-
лённый небольшой собственный [финан-
совый] вклад. Я считаю, что он не должен 
превышать 20% стоимости обучения. В 
этом смысле это очень ясная альтернати-
ва», - сказала проректор по учебной работе 
Тартуского университета Ауне Валк. 

В мире используется много различных 
систем платного высшего образования. 
Центр мониторинга развития выделил 
два возможных варианта для Эстонии: 
сценарий с низкой платой за обучение, 

т.е. 1000 евро в год, или расчёт платы по 
рыночной схеме, когда государственное 
финансирование не увеличивается, а сту-
денты начнут платить по 5000 евро в год. 

По словам Ааны-Лийзы Касте, которая 
изучает в Тартуском университете меди-
цину, она следит за дискуссией о воз-
можной плате за обучение с беспокой-
ством. «Если бы шесть лет назад была 
плата за обучение, то не думаю, что я бы 
сейчас была здесь, проучившись шесть 
лет в университете. Возможно, в бака-
лавриате, но на студентов интегрирован-
ных специальностей плата за обучение 
повлияет намного сильнее и серьёзнее», 
- сказала она. 

Сейчас Тартуский университет полу-
чает от государства немногим более 4000 
евро в год за одного бесплатно обучаю-
щегося студента. Из этих денег вуз опла-
чивает отопление зданий, предлагает 
опорные услуги и платит преподавателям 
зарплату из расчёта около 11 евро в час 
(брутто). «Делались математические оцен-
ки, что оптимальный вклад государства 
в систему высшего образования состав-
ляет 75-80% его общей стоимости. Осталь-
ное лежало бы на студентах. В случае 
Эстонии это означало бы плату за обуче-
ние в размере 1500 евро в год», - сказал 
эксперт Центра мониторинга развития 
Уку Варблане. Такая плата за обучение 
означала бы платёж около 100 евро в ме-
сяц. По данным последнего исследования 
«Eurostudent», неработающие студенты 
в Эстонии ежемесячно тратили в среднем 
576 евро. 

«1000 евро в год кажется довольно ра-
зумным. Если разделить на 12 месяцев, 
то ежемесячная плата за обучение не 
была бы такой большой. Конечно, отпали 
бы те, кто не интересуется учёбой и 
просто поступили, чтобы попробовать», 
- сказала Касте. 

Эксперты отмечают также, что доступ-
ность высшего образования при такой 
системе не обязательно ухудшится, если 
будут предложены эффективные учебные 

кредиты. Один из рассматриваемых ва-
риантов - британская модель, при которой 
возврат учебного кредита начинается толь-
ко после того, как доход выпускника вуза 
достигает определённого уровня. «То есть 
до определённого уровня [дохода] учебный 
кредит возвращать не нужно. Польза для 
студента - уменьшение риска, что когда-
нибудь в будущем он столкнется с про-
блемами при возврате кредита. Это должно 
поощрять брать такие кредиты», - пояснил 
Варблане. 

С другой стороны, исследование Центра 
мониторинга развития показало, что если 
ввести большие льготы при возврате кре-
дита, то единая плата за обучение в размере 
1000 в год не принесёт много дополни-
тельных средств. Например, если мини-
мальный уровень дохода для возврата 
кредита установить в виде 1,5 средних 
зарплат по Эстонии, то из выучившихся 
на педагога кредит должны были бы воз-
вращать всего 8% выпускников. Кроме 
того, такая система повышала бы риски 
для тех, кто прервёт обучение. 

Какая бы модель финансирования в 
итоге ни будет выбрана, уже накопившийся 
дефицит средств нельзя будет покрыть 
за счёт платежей будущих студентов. Со-
ответственно, до реформы высшего об-
разования государству надо закрыть ны-
нешнюю задолженность. 

«Мы рассчитываем осенью на решение 
увеличить финансирование высшего об-
разования. А при подготовке выборов в 
Рийгикогу мы ждём долгосрочного плана, 
какой модели финансирования та или 
иная партия отдаёт предпочтение в дол-
госрочной перспективе. На самом деле, 
нужно и то, и другое - залатать дыру 
сейчас и долгосрочный план», - сказала 
Ауне Валк. 

Для ликвидации накопившегося дефи-
цита средств ректоры вузов настаивают 
на повышении финансирования на 15% 
в течение следующих четырёх лет. В 2023 
году это означало бы дополнительно 25 
млн евро. 

Не планируют менять порядок вступительных экзаменов

При поступлении в бакалавриат, преж-
де всего, учитываются результаты госу-
дарственных экзаменов, однако есть спе-
циальности, для поступления на которые 
требуется сдать вступительный экзамен. 
По словам руководителя отдела приёма 
заявлений Тартуского университета Туули 
Калдма, есть, конечно, несколько учебных 
программ, где в той или иной степени 
меняются условия приёма, но планов 
вносить какие-либо значительные изме-

нения, по крайней мере сейчас, нет. 
Заведующая учебной частью Таллинн-

ского университета Хелен Йоост отме-
тила, что в ТЛУ, напротив, большинство 
учебных программ предполагают сдачу 
вступительного экзамена. «Здесь мы пре-
следуем две цели: познакомить студента 
со специальностью и проверить, насколь-
ко он соответствует требованиям», - по-
яснила Йоост. 

Эстонский университет естественных 
наук также не планирует каких-либо 
серьезных изменений, поскольку прово-
дить отбор будущих студентов позволяют 
и действующие модели. «Возможно, мо-
гут быть добавлены какие-нибудь до-
полнительные требования при поступ-
лении, например, мотивационное письмо, 

но в общем каких-либо кардинальных 
изменений нет», - заверила заведующая 
учебной частью университета Ина Ярве. 

В Таллиннском техническом универ-
ситете приём студентов в этом году также 
проходит, как обычно. «В зависимости 
от сферы требуется набрать как минимум 
50 баллов при сдаче экзамена по мате-
матике, по эстонскому языку также 50 
баллов. Но у нас есть учебные програм-
мы, где требования по математике значи-
тельно выше», - рассказал проректор по 
учебной работе ТТУ Хендрик Волль. 

Эстонские университеты решили не 
принимать в этом году граждан России 
и Белоруссии. Граждане Украины, на-
против, приветствуются. 

ERR  

Одно из решений все более активно 
обсуждаемой проблемы недофинан-
сирования высшего образования за-
ключается в переходе на частично 
платное обучение в вузах, годовой 
платёж при котором составит от 1000 
до 5000 евро, в зависимости от кон-
кретной модели.

В университетах идет подготовка к 
приёму новых студентов. Существен-
ных изменений в порядке вступи-
тельных экзаменов и тестирования 
в этом году не будет.
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Образование
«Справедливый переход» нуждается  

в инженерных кадрах

Именно расположенный в Кохтла-
Ярве колледж, которым руководит Маре 
Роозилехт, готовит инженерные кадры 
для предприятий сланцевой промыш-
ленности и для других сфер индустрии 
региона. Готовит по трём специально-
стям на уровне прикладного высшего 
образования - бакалавриат (три с поло-
виной или четыре года обучения) и по 
двум специальностям - на уровне ма-
гистратуры. Студент получает знания 
и навыки, необходимые для работы и 
практического применения на производ-
стве. Более глубокое овладение про-
фессией специалист с дипломом бака-
лавра получает в магистратуре, где об-
учение длится два года. С дипломом 
магистра можно поступить учиться в 
докторантуру и заняться наукой. 

Колледж сотрудничает с такими круп-
ными предприятиями, как «Eesti Energia» 
и «Viru Keemia Grupp», а также с рас-
положенными в Силламяэ отделением 
Ида-Вируского центра профессиональ-
ного образования и заводом «NPM Sil-
met». У предприятия «NPM Silmet» 
большие планы развития, в частности, 
в создании экономики замкнутого цикла 
(минимизация отходов), поэтому и кол-
ледж планирует подготовку специали-
стов соответствующего профиля. 

 
Обновляются учебные  

программы 
 
Для северо-востока Эстонии под эги-

дой Евросоюза разработан так назы-
ваемый план справедливого перехода, 
который предполагает внедрение новых 
технологий и значительное снижение 
вредного воздействия промышленности 
на окружающую среду. «Зелёный пере-
ход» диктует необходимость обновить 
учебные программы Вирумааского кол-
леджа Талтех и готовить специалистов 
в соответствии с направлениями раз-
вития новых экологичных технологий 
на предприятиях по добыче сланца, его 
химической переработке, сланцевой 
энергетики. 

Для преобразования экономики Ида-

Вирумаа колледж рассчитывает получить 
финансирование из Фонда справедли-
вого перехода ЕС (340 млн евро на ре-
гион) или из других источников. Это 
финансирование помогло бы открыть 
новые учебные программы бакалавриата 
и магистратуры и готовить специалистов 
для экономики замкнутого цикла и в 
сфере зелёной энергетики. Предпола-
гается, что новые учебные программы 
(одна - бакалавриат, три - в магистратуре) 
откроются в следующем году. 

 
У сланцевой промышленности 

есть будущее 
 
По словам директора «TalTech Viru-

maa kolledž» Маре Роозилехт, спрос на 
дипломированных выпускников коллед-
жа высокий. Более того, предприятия 

В проведенных нынешней весной Ви-
румааским колледжем Таллиннского 
технического университета («TalTech 
Virumaa kolledž») Днях химии, инже-
нерии и информатики наряду с пред-
ставителями школ региона участво-
вали и старшеклассники Силламяэ-
ской гимназии. Такие мероприятия 
проводятся для популяризации тех-
нических специальностей, в которых 
нуждается промышленность Ида-Ви-
румаа.

В колледже обучают инженерным специальностям.

Маре Роозилехт. 



5Силламяэский вестник

региона приглашают на работу ещё не 
окончивших колледж студентов. В этом 
случае гибкая система позволяет сту-
дентам переходить с дневной формы 
обучения на сессионную (занятия в суб-
боту и воскресенье) и совмещать работу 
с учёбой. 

Переход Ида-Вирумаа на щадящую 
природу экономику способствует более 
тесному сотрудничеству колледжа с 
предприятиями региона, а также более 
активному развитию научно-исследо-
вательской базы и привлечению к работе 
в колледже докторов наук и других спе-
циалистов высокого уровня. Как пола-
гает Маре Роозилехт, преобразования в 
экономике сланцевого края и в сфере 
подготовки кадров обеспечат возмож-
ность молодёжи оставаться в родном 
регионе. По мнению директора, у сланца 
есть будущее, но упор следовало бы 
делать не на прямое сжигание этого 
ресурса, а на его более глубокую пере-
работку с целью получения ценных хи-
мических продуктов. 

 
Готовить кадры для школ?  

А почему бы и нет! 
 
В колледже учится более четырехсот 

студентов, большинство из них - вы-
пускники школ Ида-Вирумаа и регио-
нального Центра профессионального 
образования, включая отделение проф-
центра в Силламяэ. Около пятидесяти 
юношей и девушек - магистранты, ко-
торые решили углубить свои знания. У 
них сессионная форма обучения. Ос-

новная часть студентов обучается на 
степень бакалавра, здесь наряду с днев-
ным отделением есть и сессионная фор-
ма. Сессионная форма занятий удобна 
для работающих студентов. 

Колледж намерен расширить сферу 
деятельности и учебное учреждение го-
тово к тесному сотрудничеству с Тал-
линнским университетом, который спе-
циализируется на подготовке учитель-
ских кадров. В Ида-Вирумаа наблюда-
ется нехватка преподавателей по таким 
предметам, как математика, физика и 

химия. Сотрудничество с Таллиннским 
университетом позволит открыть в Кохт-
ла-Ярве на базе колледжа подготовку 
соответствующих педагогических кад-
ров, а также повышать квалификацию 
работающих в школах региона учителей 
точных наук. В Министерстве образо-
вания и науки обещали помочь в поиске 
финансирования этого проекта. 

 
Евгений АШИХМИН 
Фото предоставлено  

колледжем 

ФАКТЫ 
*Ряд созданных в колледже научно-производственных разработок применяется 

в слaнцевой промышленности. 
*90% преподавательского состава колледжа - из Ида-Вирумаа, 10% - из 

Таллинна и Тарту. Часть лекций студентам читают специалисты с предприятий 
региона. 

*Представители «Eesti Energia» и «Viru Keemia Grupp» встречаются со 
студентами в учебных аудиториях, руководят производственными практиками и 
входят в состав комиссий по оценке дипломных работ. Эти предприятия также 
выделяют стипендии наиболее успешным студентам с высокими учебными ре-
зультатами. Одно из новшеств - первокурсникам, окончившим гимназию с золотой 
или серебряной медалью, «Viru Keemia Grupp» назначает в первый год учёбы в 
колледже годовые стипендии, соответственно в размере 150 и 100 евро в месяц. 

*Студенты проходят практику также в Ида-Вируской центральной больнице 
(будущие ИТ-специалисты и механики) и на металлообрабатывающем заводе 
«HANZA Mechanics Narva AS». 

*В колледже обучение для студентов бесплатное при хорошей успеваемости. 
*Тема введения частичного платного обучения в высших учебных заведениях 

Эстонии обсуждается в вузовском сообществе, идёт дискуссия, но решения пока 
нет. Ведётся дискуссия и по проблеме увеличения финансирования вузов из гос-
бюджета Эстонской Республики. Как считают в вузах, необходимо также повышать 
зарплаты сотрудникам и увеличивать финансирование науки. 

*Обучение в Вирумааском колледже Талтех ведётся на эстонском языке. Ино-
странных студентов в колледже нет. 

- В мае Эстонию настиг кризис с 
битумом, который к настоящему вре-
мени начинает мало-помалу преодоле-
ваться. Также есть сложности с по-
ставками гранитной щебёнки. Из-за 
проблем с поставками возникла двух-
недельная пауза в асфальтировании, - 
сказал «СВ» во вторник руководитель 
восточного подразделения Транспорт-
ного департамента Анти Пальми. - Сей-
час ситуация по нашему объекту раз-
решается, и 13 июня мы хотим движе-
ние открыть.  

На данный момент для полного за-
вершения реконструкции отрезка шоссе 
необходимо провести ещё асфальтиро-
вание, строительство обочин, установку 
дорожных отбойников, разметку до-
рожного покрытия, а также уборку 
после строительства и восстановление 
озеленения. Причём разметку, по тех-

нологии, можно делать через две недели 
после асфальтирования, то есть когда 
движение уже пойдёт. 

- Строительные работы 13 июня бу-
дут завершены, если погода не создаст 
дополнительных простоев при укладке 
асфальта. Затем движение можно будет 

открыть на всем объекте, и останутся 
ещё более мелкие прочие работы, не-
обходимые для полной готовности, - 
обозначил Пальми дальнейшую про-
грамму действий. 

 
Наш корр. 

Шоссе надеются открыть 13 июня
Проблемы, в связи с которыми пере-
крытие реконструируемого силла-
мяэского отрезка автомагистрали 
Таллинн-Нарва продлили до 13 
июня, решаются, и шоссейное ве-
домство рассчитывает, что к этому 
дню строительные работы будут за-
кончены.

Дорожные работы на шоссе в первой половине мая.
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В общественных организациях
В Лохусуу и праздники «двойные»

Но начну свою информацию с обще-
ственной организации «Логовесть», кото-
рую возглавляет Наталья Туманова. Что 
изначально бросилось в глаза? Пожалуй, 
то, что общественная организация имеет 
для своей деятельности отдельный дом. 
Удивление вызвало и то, что волостное 
Управление нашло средства на приведение 
в порядок одного из старых домов, хотя 
волость Муствеэ, в которую входит Лоху-
суу, уж особым богатством никак не от-
личается: работу местному населению 
дают озеро и рыба. Несмотря на богатую 
природу, Чудское озеро, таящее в себе 
массу возможностей для отдыха, давние 
исторические традиции, здесь даже туризм 
развивается медленнее, чем в других ре-
гионах Эстонии, хотя мог бы приносить 
доход в волостную копилку. Одним словом, 
живут в Лохусуу не шикарно. Тем более 
восхищают люди, которые стремятся что-
то делать во благо его.  

С каким удовольствием рассказывала 
о своём хозяйстве Наталья Туманова - не 
передать словами. А с каким восторгом 
осматривали мы эти хоромы! Примени-
тельно к скромным близстоящим построй-

кам обновлённый дом выглядит, и правда, 
особенно эффектно. Производит впечат-
ление не только его обновлённый внешний 
вид, но и содержимое в нём. На небольших 
площадях дома чего только нет! Одно по-
мещение занимает комната лохусууского 
старовера, соответственно обставленная 
скромненько мебелью «из прошлого». 
Другое отдано под выставочные экспонаты. 
На столах - удивительные картины из 
рыбных косточек (трудно представить 
себе, что из отходов рыбы могут получиться 
такие эксклюзивные работы). А роспись 
по дереву? Хохломская, городецкая, ме-
зенская, костромская, жостовская, пермо-
горская… - то, чем славилась во все вре-
мена Русь.  

В одной из комнаток - народные ко-

стюмы для действующих при обществе 
ансамбля русской песни «Любимые на-
певы», танцевального «Лебёдушки» и те-
атральной студии. А на стенах множество 
фотографий, рассказывающих о работе 
общества, награды, вручённые ему за раз-
ного рода деятельность, и другие мате-
риалы. Всё это представляет собой мини-
музей общества.  

А в соседнем небольшом домишке раз-
местилась ещё одна выставка - вышивки, 
причём мельчайшим крестиком. Работы 
выполнены самой Натальей Тумановой и 
её супругом Сергеем (представьте, бывший 
сотрудник советской милиции, а затем - 
эстонской полиции, выйдя на пенсию, за-
нялся необычным для мужчины ремеслом: 
художественной вышивкой. Какие акку-
ратные и удивительно красивые работы 
он делает!). Здесь мы видели шедевры 
вышивки! Возможно, громко сказано - 
шедевры, однако это определение напра-
шивается применительно к таким выши-
тым работам, как «Храм Христа Спаси-
теля», «Панорама Троице-Сергиевой лав-
ры», «Церковь Ангела Михаила», «В Сер-
гиевом Посаде» и другим, историческим. 

Существует общество с 2000 года. В 
2005 году зарегистрировалось под на-
званием «МTÜ Logovest» (некоммерче-
ское объединение «Логовесть», то есть 
так, как в старину называлась причудская 
деревня). Целью общества является со-
хранение и передача молодому поколению 
культуры, традиций и знаний о народных 
промыслах русского Причудья. Сосре-
доточившись на этой цели, общество 
проводит большую работу, при этом не 
особо-то афишируя себя вне Лохусуу. И 
в структуру «Круглого стола» оно всту-
пило позднее других. При этом имеет 
много наград за свою деятельность. Не 

«Круглый стол национальных ор-
ганизаций Ида-Вирумаа» провёл своё 
очередное заседание в Лохусуу, на 
базе общества русской культуры «Ло-
говесть», которое входит в структуру 
«Круглого стола». День был насы-
щенным. В программе мероприятия 
было не только непосредственно за-
седание, но и знакомство с обще-
ственной организацией, а также от-
крытие в местном Центре досуга 
выставки нарвских мастериц из клу-
ба «Пэчворк +», занимающегося лос-
кутным шитьём.  
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вдаваясь в своё «историческое» прошлое, 
на заседании «Круглого стола» Наталья 
рассказала о работе, которую его члены 
проводили, например, в 2021 году. Ока-
зывается, общество так много успевает! 
В его копилке добрых дел несколько ма-
стер-классов к датам православного ка-
лендаря, праздники, посвящённые этим 
и другим знаменательным событиям, се-
минары, субботник по приведению в по-
рядок после реконструкции своего дома 
и его территории, мероприятия с детьми 
«Здоровое лето», реализация проекта 
«Мудрость растений», посиделки на По-
кров, знакомство с рукодельниками из 
других мест уезда, участие в осенней 
ярмарке… - да всего и не перечислишь. 
А к праздникам, как правило, готовятся 
угощения по местным рецептам. Члены 
общества обязательно участвуют в кон-
курсах пирогов, блинов, салатов, зимних 
заготовок… Рецепты кухни Причудья 
здесь знают хорошо и более того - делятся 
ими с другими. Общество русской куль-
туры «Логовесть» издало недавно книгу 
причудских рецептов аж на трёх языках 
- русском, эстонском и английском.  

О книге разговор особый, как и о 
самой причудской кухне, основными 
продуктами которой являются дары озера, 
огорода и леса - рыба, лук, огурцы, 
ягоды. Еда здесь ранее готовилась из се-
зонных продуктов и должна была соот-
ветствовать уставу церковного календаря 
как староверов, так и других православ-
ных, живущих на берегу Чудского озера. 
В книге можно найти много полезных 
советов и секретов приготовления того 
или иного блюда от лохусууских хозяю-
шек. Какое разнообразие первых блюд 
свойственно для Причудья! Тут тебе и 
рыбный суп «Чудская фантазия» (похоже, 
именно таким супом из четырёх видов 
рыбы угостили хозяева гостей «Круглого 
стола»), и суп из снетков, и овощной 
суп «Деревенский», и солянка «Туман-
ная», и борщ из баранины, и причудские 
щи… Покоряет и разнообразие вторых 
блюд: рыбные котлеты «Угадай-ка», ста-
ринное постное блюдо, запечённый лещ, 
ряпушка в молоке, котлеты рыбные «Ар-
хангельские», рецепт которых, видимо, 
принесли из Архангельска переселен-
цы-староверы, и тушёные овощи со сви-
ниной, и рыба во фритюре, и картошка 
жареная «Липка», и кровяные блинчи-
ки… Не счесть и видов салатов, в ос-
новном тоже, конечно же, из местных 
продуктов, и рецептов пирогов, чаёв це-
лебных и витаминных. Книга общества 
стала, не успев увидеть свет, раритетом. 
К тому же она богато иллюстрирована: 
фотографии в ней рассказывают о работе 
общества. А несколькими годами раньше 
была подготовлена и увидела свет другая 
книжка - «Вкусы Причудья». И тоже 
оказалась очень востребованной. 

При обществе работает несколько 
творческих коллективов, кружков. И всё 
это в маленьком посёлке Лохусуу, на-
считывающем и всего-то несколько сотен 
человек. Однако, слава богу, богатейшую 
историю края, как видим, есть кому хра-
нить. Пока… А история его богата. Ло-

хусуу делится на русскую и эстонскую 
части. Но деление это весьма условно, 
несмотря на то, что и та, и другая её 
части имеют свои достопримечательности 
и иные культурные ценности. В русской 
части находится православная церковь 
Богоявления Господня, построенная в 
1897-1898 годах, в эстонской части - лю-
теранская церковь в стиле неоготики, 
построенная в 1878-1882 годах на месте 
прежней церкви, возведённой в 1667 
году. В каждой части посёлка - своё 
кладбище. Рядом с лютеранской церковью 
установлен памятник погибшим в сра-
жении Освободительной войны под Ло-
хусуу (открыт в 1931 году, разрушен в 
1940 году, восстановлен в 1990 году). 
Обе церкви, кладбищенские часовни и 
памятник внесены в Эстонский Госу-
дарственный регистр памятников куль-
туры. 

 Как говорит Наталья Туманова, испокон 
веков они живут здесь вместе и делить 
им нечего. «Все, - говорит она, - простые 
люди, все друг друга знаем, вместе в 
школе учились, дети наши сейчас учатся 

вместе, говорят на двух языках. И житей-
ские, экономические проблемы у эстонцев 
и русских одни. Так что же нам делить 
между собой? Наоборот, сообща легче 
справляться с трудностями». Смеясь, рас-
сказывает, что в Лохусуу и праздники 
«двойные»: все вместе отмечают эстонское 
и русское Рождество, эстонскую и русскую 
Пасху… 

Вместе, дружно, взаимодействуя, под-
держивая друг друга, сотрудничая - так и 
живут две общины. И в самом деле: что 
делить-то? И объединяют их такие люди, 
как Наталья Туманова из русского общества 
«Логовесть» и её ближайшие помощники, 
энергичные, неуспокоенные, неравнодуш-
ные к делам Лохусуу, способные созидать, 
а не разрушать (пусть даже громко сказано), 
беречь то, что есть.  

…В следующем номере газеты я рас-
скажу о выставке нарвских рукодельниц, 
которая была открыта в рамках заседания 
«Круглого стола».  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 
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Культура
Ночные  мечты

«Ночь музеев» - куль-
турное событие, 

которое проходит раз в году 
субботним вечером в мае, 
когда десятки музеев, вы-
ставочных центров, архивов 
и научных центров по всей 
Эстонии открывают свои 
двери. В этот раз культур-
ные, познавательные и, в об-
щем-то, весёлые мероприя-
тия проходили под названи-
ем «Мечты в ночи».  

История «Ночи музеев» 
уже достаточно долгая. В 
2009 году она проходила 
под названием «Вещи в 
ночи», в 2010-м - «Истории 
в ночи», в 2011-м - «Сокро-
вища в ночи», в 2012-м - 
«Кино в ночи», в 2013-м - 
«Люди в ночи», в 2014-м - 
«Звёзды в ночи», в 2015-м 
- «Музыка в ночи», в 2016-
м - «Волны в ночи», в 2017-
м - «Игры в ночи», в 2018-
м - «Праздник в ночи». В 
2019-м - «Узоры в ночи», в 
2020-м - «Время в ночи», 
то есть всё, что случалось, 
было связано с ночью. И 
лишь прошлый год стал ис-
ключением в  истории 
«Ночи»: она не проводилась. 
Но не только из-за корона-
вируса. Перерыв был взят 
для того, чтобы переосмыс-
лить столь нетрадиционное 
мероприятие и найти новый 
подход, вместе с музейными 
работниками обсудить, в ка-
кой форме в будущем может 
состояться крупное музей-
ное событие, чтобы оно 
было интересным как для 
музеев, так и для публики. 

И вот «Ночь…» верну-
лась, как бы обретя второе 
дыхание. Почти все музеи 
Эстонии предложили 21 мая 
разные программы: кроме 
постоянно действующих экс-
позиций состоялись и другие 
мероприятия - экскурсии, 
игры, квесты, концерты... 

Как сообщила пресс-
служба Министерства куль-
туры, на этот раз тема «Ночи 
музеев» побуждала пораз-
мышлять на тему, каким мог 
бы быть музей мечты. Глав-
ный координатор «Ночи му-

зеев», некоммерческое объ-
единение «Eesti Muuseu-
miühing», обращал внимание 
на социально важные темы, 
которыми музеи занимаются 
ежедневно, и посредством 
которых они вносят свой 
вклад в общество и окру-
жающую среду. В рамках 
мероприятий внимание лю-
дей музейщики хотели при-
влечь к устойчивости куль-
турной сферы. 

В этом году билет на од-
ного посетителя в некоторых 
музеях стоил 1 евро в целях 
дополнительной поддержки 
музеев, проводящих специ-
альные программы, экскур-
сии, концерты, спектакли и 
мастер-классы. Однако и в 
этом году ряд музеев открыл 
свои двери бесплатно. Ми-
нистерство культуры наме-
ревалось привлечь к «Ночи 
музеев» и тех, кто не мог 
принять участие в мероприя-
тиях из-за ограниченных воз-
можностей здоровья. В связи 
с темой этого года мини-
стерство приняло решение 
сотрудничать с благотвори-
тельным фондом «Minu 
Unistuste Päev». Всех участ-
ников «Ночи музеев» по воз-
можности призывали сделать 
пожертвование, чтобы по-
мочь осуществить мечту ре-
бёнка с тяжёлым или хро-
ническим заболеванием. 

Силламяэский музей, 
традиционно участвуя 

в «Ночи», тоже привлёк вни-
мание интересными меро-
приятиями, рассчитанными 
на людей разного возраста. 
Посещение музея было бес-
платным, к тому же на этих 
же условиях предлагалась и 
новая выставка «Мечты Сил-
ламяэского музея». О чём 
мечтают силламяэские му-
зейные работники? О мно-
гом. Например, о создании 
тематического парка совет-
ского периода, проект кото-
рого сейчас находится в ра-
боте. Мечтают о том, чтобы 
бывший кинотеатр «Родина» 
стал городским музеем: зда-
ние как историческая цен-
ность очень бы подошло для 

размещения в нём экспози-
ций, да и само оно могло 
бы служить экскурсионным 
целям. Мечтают о сооруже-
нии памятной скамейки со 
скульптурой русского и со-
ветского учёного, физиолога, 
создателя науки о высшей 
нервной деятельности, фи-
зиологической школы, лау-
реата Нобелевской премии 
1904 года за работу по фи-
зиологии пищеварения Ива-
на Павлова, который в тече-
ние ряда лет был связан с 
нашим городом как местом 
отдыха. Эта мечта хорошо 
«ложится» на идею Силла-
мяэского русского общества 
культуры о создании такой 
скамейки. Общество в рам-
ках прошлогоднего народ-
ного бюджета города пред-
лагало её сооружение и даже 
определяло место для её 
установки. Однако тогда 
предпочтение было отдано 
другой идее, связанной с го-
родским парком. Мечтает 
музей и о создании пещеры 
минералов на базе суще-
ствующей богатой коллекции 
минералов, созданной и пе-
реданной в дар городу Алек-
сандром Пополитовым. Ещё 
одна мечта музейщиков свя-
зана с легендами о Калеви-
поэге и его отношении к на-
шему региону. Ну и конечно, 
музейные работники меч-
тают о расширении своего 
штата, чтобы можно было 
углублённо заниматься на-
учной деятельностью.  

«Ночные» посетители му-
зея могли поддержать ка-
кую-то мечту, проголосовав 
за неё бумажными квадра-
тиками. Мне понравились 
все мечты, поэтому я про-
голосовала за каждую, опу-
стив свои бумажки в кон-
вертики под оформленным 
иллюстративным материа-
лом о мечте. Как сказала 
Аала Гитт, подводя итоги 
«референдума», больше всех 
бумажек (голосов) набрала 
мечта о сооружении пещеры 
минералов. Второе место по-
лучил кинотеатр «Родина», 
будущее которого видится 
музеем.  

Посетителей музея 
было много, пожалуй, 

2022 год вслед за годом 2020-
м поставил очередной рекорд 
- более 150 человек. Многие 

приходили семьями, с друзь-
ями. Среди посетителей 
были замечены и украинские 
гости во главе с руководи-
телем землячества «Водо-
грай» Ларисой Житник, ко-
торые познакомились со все-
ми экспозициями музея. 

Интерес некоторых зри-
телей сводился к знакомству 
с постоянными экспозиция-
ми, такими как «Комната 50-
х», «История сланцехими-
ческого завода», «Хуторской 
быт», «Минералогия и па-
леонтология», «Музыкальная 
шкатулка» (в каждом зале 
был народ). Части посети-
телей хотелось посмотреть 
кукольное представление 
«Сироткин жернов», в кото-
ром были заняты актёры те-
атра Ирины Марьяпуу, ко-
торая в течение многих лет 
сотрудничает с музеем. Она 
и режиссёр, и постановщик, 
и декоратор, и рукодельница. 
Поэтому и мастер-классы по 
изготовлению кукол-обере-
гов, которые шли как бонус 
к спектаклю, проводила 
сама. Я наблюдала, с каким 
удовольствием дети учились 
делать куколок, как много 
желающих нашлось обучить-
ся этому, на первый взгляд, 
не хитрому ремеслу. На двух 
представлениях было так 
много детей и их родителей, 
что мест в зале не хватило, 
пришлось собирать стулья 
из других помещений. Был 
ещё один мастер-класс - бес-
платный: Аала Гитт учила 
раскрашивать природные ма-
териалы. Дети вместе с ма-
мами с удовольствием ри-
совали на камушках. 

В этот вечер всем сотруд-
никам музея нашлось дело: 
кто-то следил за порядком, 
кто-то угощал посетителей 
чаем, кто-то проводил экс-
курсии, организовывал всю 
«ночную» работу… При-
шлось привлечь даже волон-
тёров. С ролью доброволь-
ного помощника отлично 
справились друг музея Лю-
бовь Петрова и проходящая 
практику в музее Светлана 
Мирошкина.  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото с мероприятий 

«Ночи музеев»  
смотрите  

на 24-й странице 

Правда, ночь «превратилась» в вечер, поскольку музеи 
в Эстонии были открыты 21 мая с 18.00 до 23 часов. Но 
всё-таки это было позднее время, не характерное для их 
повседневной работы. 
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Министры считают
Вакцинация против коронавируса может стать 

ежегодной нормой

- Когда может возникнуть потреб-
ность в четвёртой дозе вакцины от 
COVID-19?  

- На уровне Европейского Союза пока 
еще не установлены сроки действия 
курса вакцинации после получения бу-
стерной дозы вакцины. Пока это дей-
ствует бессрочно. В Эстонии мы исходим 
из того, что срок действия бустерных 
доз вакцины составляет один год, при 
этом должна быть возможность продле-
вать или сокращать его в зависимости 
от новых знаний и информации. 

По оценке экспертов, осенью четвёр-
тую дозу вакцины обязательно должны 
будут получить люди, которые входят в 
группу риска, пожилые люди, а также 
люди, страдающие различными хрони-
ческими заболеваниями. По всей види-
мости, эта возможность появится и у 
более широких слоёв населения.  

- Вернёмся ли мы к использованию 
COVID-сертификатов на внутригосу-
дарственном уровне, и на каких усло-
виях?  

- Это будет в значительной степени 
зависеть от течения пандемии. 

Появятся ли у нас новые опасные 
штаммы вирусы, будут ли менее опасные 

штаммы, не требующие введения 
ограничений в стране, - эти решения 
будет принимать правительство на ос-
новании экспертиз, полученных от на-
учного совета, Департамента здоровья 
и других ведомств. 

- Будет ли в будущем требоваться 
наличие COVID-сертификата для пу-
тешествий, например, для полётов?  

- Сейчас многие страны временно 
сняли запрет, но вопрос в том, что будет, 
если появится новый штамм вируса, ко-
торый будет опаснее нынешнего. Тогда 
велика вероятность того, что многие 
страны вновь начнут проверять наличие 
COVID-сертификатов. В Европейском 
Союзе регуляция по COVID-сертификату 
продлена до 30 июня 2023 года. Это 
означает, что ещё в течение некоторого 
времени страны ЕС и предприятия част-
ного сектора могут спрашивать у людей 
COVID-сертификаты, например, при въез-
де в страну или при использовании воз-
душного транспорта. 

- Может ли вакцинация против ко-
ронавируса стать регулярной?  

- По всей видимости, осенью мы нач-
нём предлагать четвёртые дозы вакцины 
более широким слоям населения. На се-
годняшний день четвёртую дозу получили 
уже 14 000 человек. Вполне вероятно, 
что вакцинация против коронавируса 
станет новой нормой, как это происходит 
сейчас с вакцинацией против гриппа, 
когда раз в год вакцина предлагается, 
как минимум, людям, входящим в группу 
риска. Станет ли это нормой, появится 
ли потребность в вакцинации более мо-

лодого населения страны - покажет время 
и течение пандемии. 

- Учли ли вы, что многие из тех, 
кто уже прошел курс вакцинации, не 
захотят больше вакцинироваться? Как 
государство поведёт себя в такой си-
туации?  

- Конечно, мы с самого начала знали, 
что каждый следующий этап вакцинации 
сложнее предыдущего. Это показывают 
статистические данные не только в Эсто-
нии, но и во всей Европе. Показатель 
охвата вакцинацией первой дозой вак-
цины во всех странах выше показателя 
охвата бустерной дозой. И если мы го-
ворим о четвёртой и пятой дозах, то по-
казатели охвата будут еще ниже. 

Однако, как я уже говорил, важно 
сконцентрироваться на защите групп 
риска, то есть на защите пожилых людей, 
людей с хроническими заболеваниями, 
которые и сами прекрасно понимают, 
что получение бустерной дозы может 
быть для них вопросом жизни и смер-
ти. 

- Дойдёт ли вакцинация против ко-
ронавируса до такого уровня, когда 
работодатели будут предлагать своим 
работникам вакцину на рабочих ме-
стах? 

- В долгосрочной перспективе это 
весьма возможно. Если коронавирус будет 
рассматриваться как опасное инфекцион-
ное заболевание, то вполне возможно, 
что, например, входящие в группу риска 
смогут получать вакцину бесплатно за 
счёт государства, а остальные по своему 
желанию или по заказу работодателя.

В конце марта представители сфе-
ры культуры отправили правительству 
письмо с просьбой о выделении го-
сударственной компенсации за девя-
тимесячный период с июля 2021 года 
по март 2022 года. «Снижение оборота 
за этот период составляет 66 967 197 
евро. Потребность компенсации - 20 
млн евро, остальное ляжет на плечи 
культурного сектора», - говорится в 
письме. Представители культурного 
сектора подчеркнули, что к настоя-
щему моменту резервы предприятий 
иссякли, но вместо нормализации си-

туации начался новый кризис. «На-
копившиеся убытки сделали невоз-
можным продолжение деятельности 
многих культурных предприятий, осо-
бенно в частном секторе. Культурный 
сектор не сможет восстановиться са-
мостоятельно и без государственной 
компенсации, а также поддерживать 
положение, сложившееся в результате 
международной войны» - подчерки-
вают представители сферы культуры. 

Министр культуры Тийт Терик от-
ветил, что правительство утвердило 
дополнительный бюджет, который в 
первую очередь будет направлен на 
укрепление военной безопасности 
Эстонии, развитие внутренней без-
опасности и поддержку наиболее 
уязвимых групп населения в сложных 
кризисных ситуациях. «Кроме того, 
в дополнительный бюджет включены 
программы адаптации и дополнитель-
ные языковые курсы для военных бе-
женцев. К сожалению, другие темы, 
например, поднятая в обращении 
просьба поддержать сферу культуры, 
не были включены в дополнительный 
бюджет», - ответил министр культу-
ры. 

Болонская система  
как прожитый этап

«К Болонской системе надо относиться как к про-
житому этапу. Будущее за нашей собственной уникальной 
системой образования, в основе которой должны лежать 
интересы национальной экономики и максимальное 
пространство возможностей для каждого студента», - 
сказал Фальков. 

В последние месяцы многие высокопоставленные 
чиновники в России неоднократно выступали с критикой 
Болонской системы. О необходимости отказа от этой 
системы заявил также глава Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев. 

Россия перешла на Болонскую систему с бакалав-
риатом и магистратурой с 2003 года, а до этого широко 
использовалась советская программа специалитета с 
нормативным сроком освоения образовательных про-
грамм 5-6 лет. 

Министр здоровья и труда Танель 
Кийк сказал в интервью ERR, что, 
по всей видимости, эстонское обще-
ство движется к тому, что вакцина-
ция против коронавирусной инфек-
ции, как и в случае с вакцинами 
против гриппа, будет проводиться 
регулярно.

Министр культуры Тийт Терик 
(Центристская партия) отклонил 
совместное обращение эстонских 
деятелей театра, кино, музыки, му-
зеев и искусства о выделении из го-
сударственного дополнительного 
бюджета 20 миллионов евро для 
компенсации ущерба, нанесённого 
коронавирусными ограничениями.

Министр образования России Валерий Фальков 
заявил, что в России будет формироваться своя си-
стему подготовки кадров в системе высшего обра-
зования, и назвал прожитым этапом Болонскую 
систему, при которой высшее образование делилось 
на бакалавриат и магистратуру.

По материалам ERR

Государство 
отказало 
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Горуправа  
сообщает 

 
Городское Управление Силламяэ 

объявляет об отчуждении незасе-
лённых жилых помещений на от-
крытом письменном аукционе (тен-
дере): 

- квартирная собственность по ад-
ресу: г. Силламяэ, ул. Kеск, 9, квар-
тира № 37, однокомнатная, общая 
площадь 21,2 м², стартовая цена – 2 
522 евро (на 01.05.2022 долгов нет); 

- квартирная собственность по ад-
ресу: г. Силламяэ, ул. Ранна, 37, квар-
тира № 32, однокомнатная, общая 
площадь 31,9 м², стартовая цена 3 
635 евро (на 01.05.2022 долгов нет); 

- квартирная собственность по ад-
ресу: г. Силламяэ, ул. Кеск, 9, квар-
тира № 99, однокомнатная, общая 
площадь 29,6 м², стартовая цена 3 
520 евро (на 01.05.2022 долгов нет). 

Стартовая цена не включает дол-
ги. 

Незаселённые жилые помещения 
отчуждаются без предварительного 
ремонта, независимо от технического 
состояния жилища и его оборудова-
ния. 

 
Основные условия отчуждения 

жилых помещений: 
- цена продажи оплачивается только 

банковским перечислением до под-
писания договора купли-продажи или 
в случае получения жилищной ссуды 
с целью приобретения объекта про-
дажи на условиях кредитной органи-
зации, рассрочка платежа не приме-
няется; 

- покупатель обязан оплатить за-
долженность (долги) по приобретае-
мой квартирной собственности; 

- расходы, связанные с нотариаль-
ным удостоверением договора куп-
ли-продажи и уплатой государствен-
ной пошлины за внесение изменений 
в крепостной книге, несёт покупа-
тель; 

- взнос за участие - 32 евро за каж-
дый объект продажи (возврату не под-
лежит); 

- размер залога (депозита) - 10% 
от начальной продажной цены каж-
дого объекта продажи; 

- каждый участник тендера может 
подать предложение на один или не-
сколько объектов продажи. Если за-
явка подаётся на более чем один объ-
ект продажи, цена должна быть ука-
зана по каждому объекту продажи 
отдельно, а плата за участие и залог 
(депозит) должны быть внесены за 
каждый объект продажи. Победитель 
аукциона будет определяться отдельно 
по каждому объекту продажи на ос-
новании максимальной предложенной 
цены. 

 
Письменный аукцион состоится 

20 июня 2022 года в 11:00 в здании 
городского Управления Силламяэ 
по адресу: ул. Keск, 27. 

 
Тендерное предложение должно 

быть отправлено в городское Управ-
ление Силламяэ по почте к 20 июня 
2022 года не позднее 10:55 по адресу: 
ул. Keск 27, г. Силламяэ 40231, или 
по электронной почте: linnavalit-
sus@sillamae.ee Предложение должно 
быть в запечатанном конверте с по-
меткой на конверте «отчуждение не-
заселённых жилых помещений». 

 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или ме-

стонахождение участника тендера, а 
также личный идентификационный 
код или регистрационный код; 

2) согласие на участие в аукционе 
на объявленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за 
участие и залога (депозита); 

4) сумму предложения, выражен-
ную словами; 

5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий пол-

номочия представителя. 
 
К предложению участники долж-

ны приложить следующие докумен-
ты: 

1) копию документа, удостоверяю-
щего личность, для юридических лиц 
- копию карточки коммерческого ре-
гистра; 

2) копии платежных поручений, 
подтверждающих перечисление платы 
за участие и залога (депозита) на рас-
чётный счёт Силламяэского город-
ского  Управления 
EE772200001120046943 Swedbank или 
EE0510552021647003 в банке SEB. 

Залог (депозит) включён в продаж-
ную цену квартиры. Залог будет воз-
вращён остальным участникам в тече-
ние трех рабочих дней после под-
тверждения результатов аукциона го-
родским Управлением Силламяэ. 

 
Договор купли-продажи заключа-

ется с победителем аукциона в тече-
ние одного месяца с момента объ-
явления распоряжения городского 
Управления Силламяэ, подтверждаю-
щего результаты аукциона. Если до-
говор купли-продажи не заключён, 
городское Управление объявляет про-
цедуру аукциона закрытой. 

 
Информация об условиях прове-

дения аукциона незаселённых жилых 
помещениях по тел. 392 5712. 

Для осмотра объекта продажи об-
ращайтесь в AS MEKE SILLAMÄE, 
ул. Ранна, 3, или тел. 397 1279. 

Да, так в жизни бывает всегда: при-
ходит время, и пора человеку уходить 
на пенсию. Очень жаль, но Валентина 
Ивановна Смирнова, наш семейный 
врач, после пенсионного возраста ещё 
много лет проработала в основной по-
ликлинике Силламяэ. В городе её хорошо 
знают не только её пациенты, которых 
она лечила долгие годы. Она не просто 
работала, она служила нам, ведь работа 
врача - это служение людям. Мы, её 
подопечные, и наш доктор, её медсестра 
Надежда Кокорина - это была одна креп-
кая дружная семья, где каждый из нас 
нуждался в поддержке, имея слабое здо-
ровье. Валентина Ивановна знала нас 

всех не только по фамилиям, но даже 
по именам. Знала наш недуг, кто и в 
чём нуждается, кому какое лекарство 
выписать, кого поддержать добрым, при-
ветливым словом, у кого побывать в 
первую очередь на дому, дав нужные 
рекомендации по лечению. Нашу боль 
она воспринимала как свою, всегда все-
ляя надежду на исцеление. Вот поэтому 
иногда чувствовала себя не совсем хо-
рошо. Она всегда была верна клятве 
Гиппократа, великого учёного древности, 
оставившего врачам свои заповеди: «Не 
навреди! Относись к больному человеку, 
как к самому себе». Труд врача далеко 
не лёгкий, можно сказать, один из самых 
тяжёлых, но Валентина Ивановна вместе 
с Надей прекрасно с этим справлялись.  

Всегда готова была помочь нам, осо-
бенно тяжело больным в их трудную 
минуту жизни, когда казалось, что земля 
уже уходит из-под ног. Я несколько раз 

испытала это на себе. И всегда помогала 
мне мой семейный врач, Валентина Ива-
новна, спасая меня. По врачебным пра-
вилам, после ухода на пенсию, на за-
служенный отдых, человек должен, про-
сто обязан прожить ещё как минимум 
13 лет, чтобы полностью завершить 
свою жизненную программу: построить 
дом, посадить дерево, вырастить хоро-
ших умных детей, дождаться и увидеть 
внуков, успеть отдать им свою любовь, 
тепло своей души. Пусть люди живут 
как можно дольше. Вот и мы, пациенты 
Валентины Ивановны, желаем ей долгой 
и счастливой жизни, всегда быть в на-
строении, жизнерадостной и оптими-
стичной. Она с лихвой заслужила это.  

Наш доктор! «Пускай любой по жизни 
поворот Вам новые удачи предвещает. 
На пенсии пускай Вас счастье ждёт, от 
всех несчастий пусть Господь оберега-
ет!» За всё спасибо Вам, дорогая Ва-
лентина Ивановна! Есть врачи от Бога 
на земле! 

 
Велора ПУТИНЦЕВА 

Валерия Чкалова, 1а 

Приходит время... 
«Врачом не каждый может быть,  
Нет, не для всех работа эта, 
Чтоб свет души другим дарить, 
В душе должно быть много света». 
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Приятное и полезное дело

Благодаря  детям  и  их 
учителям появлялись цветы 
в преддверии праздничных 
дней  в предыдущие годы 
на клумбах и в рабатках в 
районе школы «Каннука», 
торгового центра «Plaza». 
Нынче  адресом  посадки 
цветов была выбрана тер-
ритория музея: в знак дав-
нишней дружбы и сотруд-
ничества было решено сде-
лать подарок в юбилейный 
для города год именно ему, 
что приятно удивило и по-

радовало сотрудников му-
зея. Они, в свою очередь, 
сделали подарок детям - 
провели экскурсию по за-
лам, вручили им сладкие 
призы и договорились  под-
держивать и впредь контак-
ты с этим дошкольным уч-
реждением, приглашая де-
тей на тематические экс-
курсии и мастер-классы. 

Как  говорит  директор 
детского сада Наталья Лан-
гинен, рассада цветов была 
выращена самими детьми. 

Она была использована для 
посадки  на  клумбах  на 
своей территории и прода-
валась родителям и другим 
садоводам на ярмарке, о ко-
торой «Силламяэский вест-
ник» рассказывал в одном 
из недавних номеров. На 
вырученные  от  продажи 

рассады деньги детский сад 
закупил 95 туй и обновил 
«живой» забор  у  своего 
дома.   

 
Наш корр. 

Фото предоставлено 
детским  

садом «Пяйксеке» 

Традиция делать подарки городу к его дню рождения 
родилась в детском саду «Пяйксеке» не сегодня. И в 
прежние годы детский сад  преподносил «имениннику» 
приятные сюрпризы. 

В социальной сфере 
 
Пенсии российским  
пенсионерам будут  
выплачены в срок 

 
Департамент социального страхова-

ния подтвердил, что средства на выплату 
пенсий российским пенсионерам, про-
живающим в Эстонии, перечислены. 

«Пенсии за II квартал этого года уже 
поступили. Беспокоиться не нужно, мы 
сможем выплатить пенсии», - сказала ру-
ководитель отдела возмещений Департа-
мента социального страхования Кати Кюм-
ник в программе «Великолепная четвёрка» 
на «Радио 4». Департамент социального 
страхования будет выплачивать пенсионные 
деньги в период с 6 по 10 июня. «Мы по-
стоянно контактируем с Российским пен-
сионным фондом для того, чтобы искать 
и находить решения по этому вопросу. 
Если же случится так, что у Российского 

пенсионного фонда не будет возможности 
переслать нам эти деньги, то у проживаю-
щих в Эстонии получателей российской 
пенсии будет возможность ходатайствовать 
о получении прожиточного пособия. Сумма 
прожиточного пособия рассчитывается ин-
дивидуально для каждого человека. Она 
зависит, например, от того, работает ли 
человек, есть ли у него и другие денежные 
поступления», - пояснила Кюмник. 

В Эстонии проживает чуть более 4000 
человек, получающих пенсию из России.  

 
Профсоюзам отказали в 
повышении минимальной 

зарплаты с 1 июля 
 

Ни работодатели, ни представители 
государства не поддержали инициативу 
профсоюзов по повышению минималь-
ной зарплаты до 700 евро уже с 1 июля 
текущего года, в связи с чем повышения 
минимальной зарплаты не произойдёт. 

Об этом сообщил Центральный союз 
профсоюзов по итогам состоявшихся 25 
мая переговоров с Центральным союзом 
работодателей при участии представителей 
Министерств социальных дел и финансов.  

Центральный союз профсоюзов в начале 
мая предложил уже с 1 июля повысить до 
700 евро в месяц как минимальную зар-
плату, так и не облагаемый подоходным 
налогом минимум, обосновав это резким 
ростом вынужденных расходов населения 
и цен на энергоносители. В организации 
отметили, что с помощью предлагаемых 
мер наиболее уязвимые работники каждый 
месяц будут получать на 96 евро больше. 
Однако поддержки работодателей и пред-
ставителей государства это предложение 
в итоге не получило. 

По сообщению профсоюзной органи-
зации, это открывает для профсоюзов воз-
можность присоединиться к протестным 
движениям против роста цен, если они 
получат достаточную поддержку в обще-
стве. 

По информации ERR 
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